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有人无人都能推开就进的家门，难道不是天下最温馨感人的门吗？

一条在网上出现过多次的帖子，说中

国人在国外常常缺乏一些最基本的礼貌常

识。比如，公共场所自动关闭的弹簧门，中

国人常常是推门而过扬长而去，而外国人

经过是要扶门回头，看看后面还有没有人，

如有人跟进一定会扶门伫立等后人经过，

才把门放开。如果经过的人多，后来的人

也会主动接替前者，继续扶着门等后人经

过……

朝胜出国极少，已记不清是不是如上

所说，开门有无失礼之处，但绝对没有出现

过让弹簧门打到后人的事故。同时，以外

国造门工业的发达程度，制造者一定会考

虑到，一扇弹簧门的闭合速度和力度是否

符合安全指数范围。您扶着门让后面的人

顺利通过，的确值得点赞。就算您偶尔有

急事忘了扶门，应该也不会有意外发生。

后面的人再推一把，是举手之劳，想来可能

也不会因为您没有扶门恭候而心存不满。

本非大事，初看此文也觉得自己公德

水平有待提高，不料隔三差五就看到类似

的帖子，内容大同小异，作者张三李四。批

评的又是“中国人”，不由得“心有戚戚焉”。

说到门，就是帖子中那些文质彬彬礼

貌有加的外国人祖先，多次用坚船利炮打

碎了中国的大门，长驱直入烧杀抢掠。有

人给他们谈过关于“门”的尊严和礼貌吗？

稍微懂点历史并不太健忘的人们，就

应该知道，旧中国的国门之前，曾有虎狼

成群，欺我国弱，欺我民穷，欺我刀钝，欺

我马瘦……

多年过去，中国核物理科学家饿着肚

子搞出“两弹一星”；中国农业科学家回答

了“21 世纪谁来养活中国人”的世纪之问；

中国产业工人打造了全世界最大的制造业

基地；中国的学者可以在各种论坛上“夺席

谈经”……当中国人有力量、有信心大开国

门，昂首阔步走向世界，彬彬有礼地和世界

交流对话时，竟然听到关于中国人不懂得

开门关门的礼貌的质疑。

作为出入房屋的门，是农耕文明的一

种载体。我们先祖对门的敬畏，近乎到了

崇拜的地步。

门神，为民俗所奉的司门之神。《礼记·
祭法》云：王为群姓立七祀，诸侯为国立五

祀，大夫立三祀，适士立二祀，皆有“门”，

“庶士、庶人立一祀，或立户，或立灶”。这

就是所谓的“门户”由来。自先秦以来，上

自天子，下至庶人，皆崇拜门神。先秦汉代

门神是神荼、郁垒，据说这哥俩是专门降服

恶鬼的。唐代门神有了秦叔宝和尉迟恭两

员战将，明清以来又请了打鬼的钟馗……

中国人的家门之坚，莫过于此了吧。

“去年今日此门中，人面桃花相映红”

的门前一瞥，留下了永志青春的美好记

忆；“千门万户曈曈日,总把新桃换旧符”，

天下喜庆歌舞升平门前可见；“柴门闻犬

吠，风雪夜归人”，此情此景此门此人，岂

是千言万语可以诉尽；“和羞走，倚门回

首，却把青梅嗅”，欲看还羞，如无门倚，哪

得这般风情？

中国人的家门之妙，舍我其谁也？

其实，早在三千多年前，《易经》中对门

的理解就非常深奥神秘了，《周易》里有关

军事战略的解析中，有“生门，开门，休门”，

生开休是周易八卦中的三吉门，生门方位

东北，开门方位西北，休门方位北方，中国

古代的军事家大都精通《易经》，排兵布阵

非常注重“门”的吉凶。

要谈门的文化和礼仪，中国人大概是

“祖宗”了。

出得门去，异国他乡，十里不同俗，难

免对外国的礼仪有所生疏甚或缺失。但

是，几千年文明熏陶的中国人，绝不是茹毛

饮血的粗鄙之辈。就在今天，中国还有为

数不少的农村，依然是日不上锁夜不闭

户。也许是简易的柴门，但是，有人无人都

能够推开就进的家门，难道不是世界上最

温馨感人的门吗？

玉渊杂谭
杨 雪

近日，有建筑界“奥斯卡”之称的世

界 建 筑 节 在 柏 林 开 奖 了 。 来 自 世 界 各

地 、各 种 类 型 的 获 奖 建 筑 里 ，一 幢 中 国

乡村小屋格外引人注目——作为“最佳

新 与 旧 建 筑 ”奖 项 的 得 主 ，看 起 来 朴 素

到 有 些 其 貌 不 扬 的 它 同 时 获 得 了 年 度

“世界建筑奖”。

这是一幢震后重建的小屋。2014 年，

云南省昭通市鲁甸县发生 6.5 级地震，当

时光明村大部分传统夯土建筑严重损毁，

砖、混凝土等常规建筑材料也在震后价格

飞涨，居民难以负担。香港的建筑师团队

受当地夯土造屋传统的启发，研究出了一

种新的夯土建筑建造技术，为一对老年夫

妇设计了这幢住宅。

新方法令旧建筑重生。钢筋、混凝土

被嵌入墙体，房屋抗震能力增加。同时，

也为光明村乃至西南地区的更多乡村提

供了安全、经济、舒适和可持续的样本。

不过，要拿下年度“世界建筑”，这些微观

理由还不足以完全支撑。实际上，这幢小

小的村屋，观照了一个人类所面临的宏大

的共性问题：人与自然和谐相处。

应对自然灾害，这种建筑方法可以举

一反三，推而广之地应用到世界上其他受

地震灾害困扰的贫困地区。更重要的是，

设计团队对传统材料的再利用、对传统建

造方式的革新，将古老智慧和现代技术融

合，可谓一种回归式的创新，即建筑技术

向着先进迈了一步，设计理念向着原始贴

了一步。二者平衡的关键在于，如何使得

以人为本的“舒适”“安全”和尊重自然的

“环保”“可持续”协调起来，并且兼顾经济

成本。而且，不局限于灾害频发的贫困地

区，这一理念其实可以成为未来建筑的设

计方向之一。

这些年，行车在国道省道，经过乡镇

县城，总能看到一些建设中的房屋，糊着

粗糙的混凝土，造型并不美观。而在大小

城市，一些外型豪华、规模可观的建筑，仔

细一看却用料简陋，施工潦草，内部装修

也不能满足人基本的舒适需要。而且，大

部分这类建筑，其建筑功用本不需要豪华

的外观来装点。这次中国乡村小屋获世

界建筑大奖，想来也应给当下建筑风气的

一些“怪现状”带来启示。就算不考虑舒

适、环保等高阶因素，经济成本总能打动

人吧！

世界建筑奖为何垂青中国乡村小屋

摄手作

网
（本栏目图片均由手机拍摄）

爱迪生最伟大的发明是什么？人们一般

都会想到电灯。但许多人并不清楚，其实爱

迪生只是电灯的改良者，在他之前几十年就

有电灯了，甚至在商用普及方面，他也不是第

一人。但爱迪生仍然是当之无愧的发明大

王，他的贡献不只是电灯、留声机等伟大发

明，更重要的是，他在某种意义上重新发明了

“发明”本身。

爱迪生家喻户晓的名言恰好呼应了这种

“发明之发明”：“天才是百分之一的灵感，加

上百分之九十九的汗水。”问题的关键在于，

如何让灵感和汗水有机地结合起来。而电灯

的发明过程恰好是一个典型，它所展现出的

不只是爱迪生的灵感或勤奋，更重要的是他

对灵感与勤奋的统筹方式。

白炽灯利用的是电流的热效应，而一些

物质升温后会发出光芒。早在 18 世纪，这种

现象就已经为电学家所了解。19 世纪初，电

池和发电机尚未发展起来，英国电学家戴维

就利用 2000 个电容瓶对一根铂金细条放电，

演示了最原始的白炽灯。之后的几十年里，

一直有研究者不断尝试改进白炽灯的设计，

他们使用碳棒或铂丝、铱丝等作为导体，也尝

试把灯丝放在真空容器中。

最终使白炽灯实现商业应用的，是约瑟

夫·斯旺。19 世纪 70 年代，他用碳化的纸（后

来用棉）制成灯丝，并改良了真空泵，从而改

善了灯泡的耐用性，使商业推广成为可能。

世界上第一批被电灯照亮的住宅，第一座由

电灯照明的公共建筑，第一条由电灯照亮的

街道，都是斯旺的手笔。

从电灯的“进化”之路可见，白炽灯的基

本原理和技术要素早已确定，只是在不断地

往更耐用、更可靠、更便宜的方向去改良，而

改良的方向也是确定的，无非是寻找更耐用

和廉价的灯丝，制造更真空的灯泡。

爱迪生就是在这两方面下功夫。1878

年，他开始着手改良灯丝，1879 年在美国申

请利用棉花、纸等制造碳丝的专利，这比斯旺

在英国的申请晚了一年。更大的突破是在他

取得专利的几个月之后取得的：1880 年，爱

迪生发现碳化竹丝——特别是用日本竹子制

成的竹丝——效果出奇的好，使用寿命可达

1200 小时。

为什么电灯不是爱迪生本人的发明，他

的地位却如此崇高？关键在于，他对电灯的

改良，不是他一个人的成果，而是他率领研究

团队做出来的。在某种意义上，爱迪生发明

了“发明”本身。

1876 年，爱迪生创建门洛帕克实验室，最

初只有几名雇员，1878 年增加到 25 人，1880

年取得电灯专利前后达到了 50—60 人。建

立通用电气公司之后，工业实验室被推广到

每一家工厂，生产与研究紧密结合。

这种由大型企业建立专业研发机构，促

进“产研”结合的体制在 20 世纪成为流行，各

大知名企业都争相创立实验室，爱迪生的实

验室可以说是后来这些工业实验室的先驱和

榜样。

爱迪生把工业化大量生产的模式应用于

“发明”本身。在他的实验室，“发明”像一件

工业制品，可以被拆分为各个环节，放在“流

水线”上由各个领域专家分别钻研，最终被组

装成有效的专利。

老 套 的 科 普 书 提 到 ，爱 迪 生 测 试 了 成

百上千种材料，最后找到了最优的竹丝，往

往 只 是 在 渲 染 发 明 家 的 刻 苦 精 神 。 然 而 ，

对 成 百 上 千 种 材 料 进 行 成 千 上 万 次 测 试 ，

显然不是爱迪生一人之力。有些雇员专门

负 责 在 全 世 界 采 集 材 料 ，有 些 人 专 门 负 责

碳 化 工 艺 ，有 些 人 专 门 负 责 测 试 记 录 ……

正 是 雇 员 们 有 组 织、有 纪 律 地 完 成 爱 迪 生

布 置 的 任 务 ，才 能 高 效 地 推 进 发 明 。 工 业

化生产的思路被应用于“发明”本身，各司

其职的分工作业要比每个人都从头做到尾

高效得多。加上一整套完善的后勤保障和

考 勤 监 督 体 制 ，工 作 室 有 条 不 紊 地 推 进 每

一 细 分 领 域 的 研 究 ，并 迅 速 把 成 果 整 合 起

来 ，这 才 使 得 爱 迪 生 的 发 明 如 此 高 效 、多

产。因为整个实验室的全部发明最终都以

爱 迪 生 的 名 义 申 请 专 利 ，爱 迪 生 才 能 坐 拥

1093 项美国专利。

塑造天才的“百分之九十九的汗水”，很

可能是另外九十九个人流出来的。真正的天

才不仅是自己吃苦耐劳，更善于把其他人的

汗水有效地“组织”起来，形成一种稳固的合

作机制。这种体制化的发明产业，是爱迪生

之前的天才们没有做到的。

（作者单位：清华大学科学史系）

爱迪生：
发明了“发明”的人

胡翌霖

小雪是二十四节气中第二十个节气。“十

月中，雨下而为寒气所薄，故凝而为雪。小者

未盛之辞。”说明小雪和谷雨、雨水一样，皆

是反映降水情况。

《逸周书·时训解》记载：“小雪之日，虹藏

不见；又五日，天气上腾，地气下降；又五日，

闭塞而成冬。”古人将其总结为小雪三候，即

三种物候特征。唐代诗人元稹的《咏廿四气

诗·小雪十月中》描写了这三候：“莫怪虹无

影，如今小雪时。阴阳依上下，寒暑喜分离。

满月光天汉，长风响树枝……”古人认为彩虹

是阳气所生，冬季阴气盛而阳气衰，所以见不

到彩虹。此时阳气上升，阴气下降。阴阳二

气不相交，则天地闭塞不通，万物失去生机，

进入冬天。

我国北方地区，小雪时节常迎来降雪，

但正如《群芳谱》言：“小雪气寒而将雪矣，

地寒未甚而雪未大也。”天气虽然寒冷却又

未到极度寒冷的时候，雪多不大，初时星星

点 点 ，“ 云 暗 初 成 霰 点 微 ，旋 闻 蔌 蔌 洒 窗

扉”，并没有大雪纷飞的壮阔或肃杀。唐人

戴叔伦《小雪》就描绘了诗人看雪的画面：

“花雪随风不厌看，更多还肯失林峦。愁人

正在书窗下，一片飞来一片寒。”愁绪或许由

年华易逝之感引起：“寂寥小雪闲中过，斑驳

轻霜鬓上加。算得流年无奈处，莫将诗句祝

苍华。”或因目睹劳动人民的辛劳所引发：

“久雨重阳后，清寒小雪前。拾薪椎髻仆，卖

菜掘头船。薄米全家粥，空床故物毡。身犹

付一歃，名字更须传？”

正如清代医学家吴尚所说：“七情之病，

看花解闷，听曲消愁，有胜于服药者也。”或

许是为了消愁解闷，或许是因为“有梅无雪不

精神，有雪无诗俗了人。”古人在小雪时酷爱

寻梅，“欲雪寻梅树”，“小雪湖上寻梅时”，快

要下雪了要寻梅；下雪了更要寻梅，就连晚上

睡不着，也要“起唤梅花为解围”。

除了踏雪寻梅，古人在小雪时也爱围炉

煮茶。“征西府里日西斜，独试新炉自煮茶”，

在炉火闪耀间，仿佛天色也被点亮了。“寒夜

客来茶当酒，竹炉汤沸火初红”，若是深夜有

客来，煮上一壶热茶，友人品茶言诗，相聚相

叙，最是温暖不过。

虽然在北方已是霰雪纷纷，在江淮地区

“荷尽已无擎雨盖，菊残犹有傲霜枝”，也是

一派秋尽冬来的景象。但祖国幅员辽阔，江

南地区仍是秋意深浓。唐人陆龟蒙《小雪后

书事》就描绘了一个寒意迟迟的小雪天：“时

候频过小雪天，江南寒色未曾偏。枫汀尚忆

逢人别，麦陇唯应欠稚眠……”江上丹枫正

红，麦田依旧，景色和秋天相差无几。而在

一些地方，小雪时节甚至仍然温暖如夏，唐

人张登《小雪日戏题绝句》言：“甲子徒推小

雪天，刺梧犹绿槿花然。融和长养无时歇，

却是炎洲雨露偏。”在这里梧桐依旧绿意盎

然，朱槿花依旧美丽地盛开着，不仅没有雪，

还温暖如春，难怪诗人戏称，这样的时节白

叫“小雪”了。

小雪迎冬至

诗话节气
陈 静

幼时读《三国演义》，有一个片段使我

过目不忘，关羽温酒斩华雄之后对曹操说，

“吾弟张翼德于百万军中取上将首级，如探

囊取物耳。”现在当然知道，关老爷吹嘘自

己的弟弟，无非夸自己水平高，但是“取上

将首级”读着却让人有点毛骨悚然。后来

读完《三国演义》，发现那时的人都是“人头

控”，动辄取别人的人头，或是拿自己的人

头做赌注，据说一部《三国演义》里，将近一

半的人是身首异处的，包括关羽在内。

在古人看来，人头代表着生命，如果头

没了，生命也就终结了。只要“有头可换”，

就可延续生命。因此，古人才会想出“缀

元”的办法保持被砍头的人身首“完整”。

人类一直有永生的梦想，从徐福东渡

到器官移植，现在又将目光转移到了“换头

术”。近日，意大利神经学家塞尔焦·卡纳

韦罗与中国教授任晓平在哈尔滨医科大学

合作完成了在人类遗体上的头部移植手

术，引发热议。有好事者扒出历史尘封中

的往事：上世纪五十年代，一些医学技术比

较先进的国家都曾“制造”过“双头狗”，“双

头狗”可以存活数小时乃至数天，这可以说

是人类开展“换头术”的先声了。

最著名的例子是，1954 年，苏联医学

家弗拉狄米尔·德米霍夫将一只小狗的脑

袋“嫁接”到了一只成年杂交狗的脖子旁，

“制造”出了世界上第一只“双头狗”，一时

间舆论哗然，这让古希腊神话中的怪兽客

迈拉终于跨越时空找到了自己失散多年的

兄弟。现在看来这个实验当然有些残忍，

但就当时人类医学界的水平与局限性而

言，也是一种尝试。

值得一提的是，当时中国处于刚从战

争中走出、一穷二白的时候，这个实验启发

了以裘法祖院士为代表的一批归国医学

家。在缺乏基本经费、医学设施、实验条件

与配套人手的情况下，他们积极借鉴当时

国际医学前沿技术，利用各类简陋条件开

展动物器官移植的医学实验——包括狗的

肝移植实验等等，可以说是筚路蓝缕。用

裘法祖院士的话说，“当时（条件有限），有

很多困难，只能试试看”。

这种每天与动物打交道的实验生活，

其艰难可想而知。据同济医学院的老人们

回忆，当年意气风发的裘法祖院士，时常是

“穿着西装出门，一身狗毛回家”，好在功夫

不负有心人，经历了数百次实验之后，裘法

祖院士才敢逐渐地将动物医学实验转移到

临床上，武汉的同济医学院也因此成为了

全国器官移植的中心之一，裘法祖院士被

公认为“中国器官移植之父”。而与之相伴

成长的同济医学院动物实验室，也成为了

今日具备国际影响力与权威性的华中科技

大学实验动物中心，为中国的医学实验事

业赢得了世界性的声誉。

今日中国得以成为世界上规模第二大

的器官移植国，以裘法祖先生为代表的医

学家们当年的努力居功至伟，这见证了中

国医学家们困境起航，艰辛开拓的创新、创

业精神。

如果未来，真有头部移植手术，也许那

时的作家们再写穿越小说，会这样改写《三

国演义》——

“吾弟张翼德于百万军中取上将首级，

如探囊取物耳。”

“首级有什么用，人家上将都有好几颗

备用首级。”

由“换头术”想到的

随想录
韩 晗

李娟李娟摄摄

尚园园尚园园摄摄

在我和世界之间，是日历，是罗盘，是暗
中滑行的光线。

——[意]伊塔洛·卡尔维诺《如果在冬夜，
一个旅人》


